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! ! ! !《战马》制作人李冬透露，国家话剧院正式
职工总计六七百人，与英国国家话剧院的人数
大抵相当。但是，“其演出场次是我们的 !倍，整
体收入是我们的 !"倍。”因而，国话觉得，仅仅
从英方引进一出剧目是远远不能弥补其中的
差距的。他们于 #"$%年与英方签署了战略合
作，几乎囊括了所有能够合作的方面，包括人
才培养、剧目交换、制作等。这个项目基本能体
现英国国家话剧院的基本理念，如何在艺术、

技术和观赏性之间保持平衡。其实，整个过程，
有点像是 &"年前的中国制造业———用我们的
市场来换取英方的技术和管理经验。
《战马》也为国话带来了创新。首先，是用

人制度。中文版《战马》演职员有 '"人，其中演
员 !"名，技术、管理人员将近 ("人。在 '"人
中有 &"人是国话正式在编人员，有将近 &(人

是国话的聘任制人员，其余人员则全部是项
目签约，签约时间为两年半。每个人都是签约
后进组，并保证薪酬、保险等。当时，有人说：
“钱应该多用在剧院的人身上，而周予援院长
说，钱应该用在作品上，而不是花在身份上。”
其次，是财务制度。文化部艺术司给予了部

分扶持资金，同时也借此撬动了社会资源。大量

的花费，是用在了基础投入和人才培养。演员训
练了 $!个月，仅这一项花了将近 !""万。

再者，推进了合作机制。这个项目，在国
家剧院层面里，是开放程度最高的。除了有一
个独家运营的公司，还在上海有两个联合制
作的伙伴，一是中国上海国际艺术节，二是文
广演艺集团。

最后，每月要做一次梳理总结。遇到问
题、解决问题。与此同时，还聘了一位律师、一
位税务师和一位审计。这四点，就是大家看不
到的幕后支撑。 首席记者 朱光

! ! ! !英国国家话剧院的《战马》，震撼
了全球。中国国家话剧院的中文版《战
马》，震撼了中国。近来，该剧正在文化
广场热演，引发了业内外的各类讨论，
无论是制作人、导演、舞美、编剧，还是
各个院团的领导，都立足自身、感叹发
问：中国舞龙舞狮的历史不下千年，如
何可以像《战马》一样撼动人心？我们
或缺了什么？

昨天，来自各方专家就“中国舞龙
舞狮的历史不下千年，为何不像《战
马》那样撼动人心？”展开激烈讨论。结
果，《战马》偶组导演刘晓邑最终的答
案是“对人的尊重”！

缺少技术研发
戏剧教育家荣广润把“学习”的对

象梳理得很清晰：“国家话剧院向英国
同仁学，而我们是向国话学，或者说通
过国话从而向英国戏剧界学。”与荣广

润一同赴英考察戏剧并观看过英国版
《战马》的徐俊导演认为，“我们首先缺
的是对技术的研发和支持。”如果一台
戏在技术上得不到支持，再多的导演
手法都会沦为空想。“我们何时有一个
专门研究舞台技术的单位，就能保障
舞台技术实现的可能。”

有个!尝试"部门
文广演艺中心副总裁喻荣军看过

(遍英文版《战马》，他透露，英国国家
话剧院有一个部门，只负责“尝试”，并
不去考虑市场回报等其他任何问题，
“这就带给戏剧各种发展的可能”。“在
我国国家级话剧团里，是不太可能去
成立这样的研发部门的。”而《战马》就
是在这样的“研发部门”里慢慢孵化了
三四年，才最终成型的。市文广局文艺
总监吴孝明也表示：“我们要找回文艺
创作的基本理念，那就是时代发展再

快，文艺创作也要慢慢来。”

聚焦人文理念
文艺评论家郦国义认为，与其集

中探讨《战马》带来的技术震撼，不如
聚焦它关注的与全人类、大自然共通
的爱。他对于只谈技术优势是“失望
的”。他认为，《战马》之所以成为“宝
马”，是因为呼唤了当下普遍缺失的人
文理念———人类与自然、动物的爱。这
是全人类共通的情感。“我们需要重新
普及这一人文理念和爱的意义。”上戏
音乐剧中心负责人王洛勇表示，《战
马》是把人和马放在同一个平台上：
“我们耍狮子耍了千年，看到了技巧，
却走不进心。我们更多的作品，只是展
示自身的艺术和技术，而不是通过故
事、触动心灵。”喻荣军也认为：“手工
就会有感情，所以和观众就能产生沟
通。” 首席记者 朱光
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